

## HABLEMOS EN SERIO

Una de las causas, si no la principal, del estado de angustia porque pasa la República, ha sido sin duda la de las restricciones que se impusieron a la Compañía Frutera United Fruit, con las recientes leyes, en vista de las cuales la poderosa Compañía determinó la reducción de sus negocios, disminuyendo el número de sus empleados, y creando, como consecuencia para la Provincia de Limón, un estado de estancamiento comercial que se ha sentido en todo el país.

Si ese factor industrial hubiese seguido su camino anterior, la estrechez económica de Costa Rica no se habría hecho tan sensible, pero como hubo un afán bien marcado de dar un golpe de gracia a la United Fruit, estamos ahora palpando los resultados.

Se asegura que en el Congreso de Mayo se conocerán de otros contratos con la citada Compañía, que quizá en parte puedan dar una solución satisfactoria a la crisis, pero ahora se ha dicho que unos banqueros estadounidenses ofrecen al Gobierno la fabulosa suma de cinco millones de dólares como empréstito, para que sean pagados de los impuestos sobre la exportación de bananos que los prestamistas vendrán a cultivar, pagando doce centavos oro americano por exportación de de cada racimo de ciertas condiciones, impuesto ese que irá en disminución en razón inversa de la cantidad que se exporte, y se comprometen los banqueros a construir ferrocarriles y carreteras cuyo costo no se puede calcular.

Si la oferta fuere cierta, convendría saber lo que los banqueros piden al país a cambio de semejante generosidad, para estudiar en serio la propuesta y resolver sobre su conveniencia o inconveniencia, pero como el Gobierno ha negado la existencia de esa oferta, debemos inclinarnos ante las declaraciones oficiales.

Sin embargo, como el Congreso está al inaugurar sus sesiones ordinarias y en ellas tratar del asunto bananero, quizá estas noticias solo tengan por objeto estorbar la resolución del problema.

Recordemos que hace poco vino un representante de la Cuyamel en momentos precisos en que se iba a discutir el asunto bananero en el Congreso, y que se inició una campaña bastante intensa para que a la United no se le hicieran concesiones, toda vez que la Cuyamel ofrecía lo que la United y más, porque se celebrarían con ella convenios para la siembra, compra y exportación de fruta. El resultado práctico de toda aquella campaña lo hemos palpado y por cierto muy tarde.

Cuando venga al país una empresa seria, con capital bastante que pueda competir con la United Fruit, bien está que le abramos la puerta y le demos facilidades para emprender sus negocios, pero mientras tales empresas no traigan como respaldo otra garantía que sus propias promesas, no será posible prestarle oídos, porque entonces estanca el movimiento comercial del país, originando los más profundos males.

Difícil es encontrar en estos tiempos quien dé, no ya cinco millones de dólares, pero ni siquiera un millón, a cambio de concesiones desconocidas, y por tales razones no hemos querido tomar en serio la noticia que un matutino de la capital dio al público en grandes caracteres.

Ojalá hubiera algunos banqueros tan liberales como para venir a Costa Rica a derramar dólares, pero desgraciadamente, ahora, en esta época de positivismo, nadie aventura sus dineros en empresas aleatorias.

## Se fueron los cabalitos

Después de permanecer cerca de dos semanas en esta ciudad, haciendo su agosto, fué desarmado el circo de cabalitos que va con rumbo a Panamá.

Por el lugar donde se levantó la carpa desfiló, durante todas las noches, la población de Puntarenas, atraída por la novedad, porque dígame lo que se quiera, la diversión estaba bien presentada: con iluminación eléctrica y música propia situada en punto céntrico, claro es que llamaba la aten-

ción. Doce parejas de cabalitos y dos coches, daban vueltas incessantemente, y el empresario cobraba a razón de veinticinco céntimos de colón cada cinco minutos que duraba la circulación, y siempre estuvieron ocupados los asientos, y en ocasiones hasta se disputaban el puesto dos o más individuos y esto que se habla con insistencia de haber crisis.

El empresario va muy satisfecho del resultado, y eso es muy natural porque en ningun-

## Numerosos escolares fallecen en Miramar

Ha causado sensación la noticia llegada de Miramar, de que nueve niños escolares han fallecido en un corto tiempo, a consecuencia de tétanos.

El visitador de escuelas por medio del telégrafo dió la noticia al señor Inspector Escolar de aquí, señor Obando, diciéndole que a él se le había afirmado que nueve niños habían fallecido a consecuencia de la citada enfermedad.

En el vecindario existe la creencia de que el microbio del mal está dentro del plantel, y convendría hacer la investigación correspondiente, ya que el caso llama seriamente la atención de todos.

## Volvió a su puesto

Don Alfredo Calvo Ortiz, Alcalde Segundo del Cantón de Osa, quien disfrutaba de permiso debido a enfermedad, renunció lo que le falta de la licencia y a vuelta ya al ejercicio de su cargo.

Como esa Alcaldía es una de las señaladas por la Corte para suprimirla en razón de economías, se cree que el despacho se clausurará el último de mayo venidero.

## Remate de mercaderías

Esta anunciado para el nueve de abril entrante, un gran remate de mercaderías en la Aduana de este puerto, cuyos artículos se enumeran en La Gaceta oficial del miércoles 26 del mes que corre.

Esas mercaderías han permanecido embodegadas por el máximo del tiempo que tolera la ley, y como los dueños de ellas no se han preocupado de desalmacenarlas, se ha dispues to el remate para pagar con el producto los derechos fiscales.

La gran cantidad de artículos que se rematarán dan una idea vaga de la situación comercial del país, ya que no ha sido posible o los importadores de esas mercaderías satisfacer los derechos fiscales.

De seguro que el día del remate habrá infinidad de postores que deseen obtener objetos a precios bastante reducidos.

En parte de la República le fué tan bien en el negocio como en Puntarenas.

## Cuidado con la revolución

Minutos antes de la media noche del miércoles recién pasado, se observó un movimiento especial en las dependencias oficiales de la ciudad, y no poca nerviosidad en quienes se dieron cuenta de lo que veían.

¿Qué pasa? ¿Algun saqueo? ¿Un asalto? ¿Una revolución? Mas tarde se dijo que de barranca habían sido enviados al cuartel, en calidad de presos, a unos individuos que por las trazas, tenían dispuesto levantarse en armas, con la mira de deponer al gobierno.

¿Dónde iban a dar el golpe? ¿Quiénes eran o son los comprometidos? Preguntamos a los señores Comandantes y al señor Gobernador, y todos se encontraban en un absoluto desconocimiento de los sucesos. La prudencia, naturalmente les impedía hablar.

Buscamos otras fuentes con igual resultado, pero logramos saber que el señor Juez del Crimen, Licenciado Guido, había trabajado activamente y sin descanso, desde las doce la noche del miércoles hasta las cinco de la mañana de ayer levantando una sumaria.

Como no nos conformáramos con rumores tan vagos,

seguimos con la fe del carbonero preguntando aquí y allá, y por último llegamos a saber que el señor Agente Principal de Policía de Barranca, señor Valverde, sabedor de que algunos sujetos sospechosos andaban armados y portando bultos llenos de misterio, y alardeando de revolucionarios, dispuso su captura, la que efectuó, enviando bien asegurados a los sujetos, lo mismo que las armas y los bultos todo lo cual fue recibido en la Comandancia la que ordenó la incomunicación de los detenidos.

Los edificios del cuartel y de la aduana del muellecito y otros fueron reforzados con militares, temerosos quienes ordenaron esas urgentes medidas, de que se tratara de un saqueo.

¿Cuáles proyectos tenían los revoltosos?

Todo eso es un misterio que se aclarará dentro de pocos días para castigar rigurosamente esos brotes de perturbación del orden público.

Por ahora se le ha hecho acreedor a un aplauso por su actividad el señor Agente Principal de Policía de Barranca, señor Valverde.

## No se ha dispuesto acerca de la renuncia de don Daniel González Viquez

Conoce ya el público la nueva de la renuncia que con el carácter de irrevocable ha puestas al señor ingeniero don Daniel González Viquez, del cargo de Administrador General del Ferrocarril al Pacífico.

Aunque a esa renuncia se le atribuye como causal la necesidad de descanso del dimiteinte, parece que hay mucha mar de fondo y que don Daniel tomó la determinación de retirarse como consecuencia de rozamientos con uno de los em-

pleados altos de la empresa.

Para reemplazar a don Daniel se suenan varios nombres entre ellos el de don Rafael Castro Quesada, hasta ayer candidato a la Jefatura del Control, pero parece que don Filo no quiere abandonar al señor Presidente, y seguirá en el Ministerio quien sabe por cuanto tiempo más.

Todavía no se ha aceptado la dimisión, y de aceptarla no será antes del último del mes que corre.

Al entrar en prensa la edición

## Fué admitida la renuncia de un Ministro

Los rumores de que don Rafael Castro Quesada dejaría el Ministerio de Gobernación, han sido plenamente confirmados: por decreto del Ejecutivo, fechado ayer, se le admite la renuncia que presentó, y se recargan las funciones en el señor Secretario de Estado en Despacho de Seguridad Pública. El señor Castro Quesada

pasa a servir el cargo de Administrador del Ferrocarril al Pacífico, en vez del ingeniero don Daniel González Viquez, quien a su vez fue nombrado Director General de Obras Públicas.

Todos los funcionarios dichos comenzaron a ejercer sus destinos el día primero de abril entrante.

# Teatro Sun Yat Sen

Sábado a las 7 y 30: Colo-  
s el reestreno de gran arte  
focés, con la bella cinta

## CIERTAS MUJERES

Domingo. — A las 6 y 30:  
Colosal Matinee con la cinta  
de aventuras mil

## A Bordo del Singapore

A las 9: Regio y radiante  
estreno cinematográfico de la  
METRO GOLDWYN MA-  
YER, con la estupenda Super  
Producción

## 'El Camino del Amor'

con el más popular artita de  
la pantalla

RAMON NOVARRO

[Exitó colosal]

## Vendo Motor Diessel

de 40 H. P. Combustible: pe-  
tróleo, perfectamente nuevo.

Dirigirse a CLAUDIO J. PINTO.

San José. Ap. 295

## Vendo,

cambio por  
casa en Puntarenas o hago  
cualesquiera operación ración-  
al, sobre terreno de 93 man-  
zanas de bajura, situadas  
detrás del cementerio de Pita-  
haya, con Río Aranjues por  
uno de sus linderos, y por el  
otro el camino para Aranjues,  
con terrenos de don Arturo  
Vohio al frente.

Hay 60 manzanas de buen  
petrero de guinea, y el resto  
montaña, 2 manzanas de pla-  
tanar nuevo, y otras mejoras.

LEON GUERRA

Puntarenas.



**MENTHOLATUM**

¡Ay! Me  
Quemé!

El Mentholatum es un  
excelente remedio para  
quemaduras, alivia el  
dolor y evita la formación  
de ampollas e infecciones.  
Sin igual para torceduras,  
contusiones, dolores neu-  
rágicos, catarros etc.  
Exija el legítimo.

A Base de: Mentol, Alcanfor, Eucalipto,  
Limon, Aceite de Eucalipto, Aceite de  
Pino, Aceite de Guaiac, Aceite de  
Copaiba, Aceite de Sassafras, Aceite de  
Cedro, Aceite de Anís, Aceite de  
Albano, Aceite de...  
— M. R.

# Un Enemigo Escondido



CUANDO los riñones no  
funcionan bien, permi-  
ten que desperdicios ve-  
nenosos permanezcan en la  
sangre. Este enemigo escondido  
es a menudo la causa de  
dolor de espalda, cojera, langui-  
dez, vahidos y trastornos de la ve-  
jiga. El descuido puede causarlo  
graves complicaciones.

Ayude a sus riñones a recuperar la ac-  
tividad normal con las PILDORAS DE  
FOSTER, las más recomendadas y las pre-  
feridas por millones. Si sus riñones necesitan  
auxilio no se arrepentirá de haberlas usado.

## PILDORAS DE FOSTER

## COLABORADOR DEL COLEGA LOCAL

Si son exactas las noticias  
que nos llegan, el colega local  
ha adquirido con don Carlos  
Miranda un magnífico colabora-  
dor.

Sus notas oportunas y su  
juicio sereno y sincero para  
analizar todas las cuestiones  
que se rezan con los asuntos  
de Puntarenas, sobre todo a-  
quillos que tocan de cerca la  
Municipalidad de la que fué  
Secretario algunos meses, lle-  
van impresos el sello de su

imparcialidad.

Ojalá siga don Carlos en la  
loable tarea de examinar todos  
los actos de la corporación,  
ejerciendo la censura de lo que  
le parezca incorrecto y sobre  
todo con los elementos que  
allí laboran y que no son pun-  
tarenenses de cepa.

EL HERALDO, por su  
parte, le agradece profunda-  
mente la crítica que le hace a  
los gacetas que en esta hoja  
v en la luz.

# Sociales y Personales

## LOS QUE VIAJAN

Regresó a Las Cañas don  
Lucas Alvarado.

Regresó a Cartago don  
Juan Saxe, Gerente de la Em-  
presa de Luz Eléctrica de este  
puerto.

Don José Joaquín Apuy  
y señora regresaron de Las  
Cañas.

La señorita Deisy López  
regresó de San José.

Regresó de Heredia don  
Francisco Dobles.

Encuéntrese en el puerto  
don Anibal Chacón Jefe de  
Tráfico del F. C. al Pacífico.

A pasar su luna de miel  
a San Isidro de Coronado  
marcharon ayer don Juan Do-  
bles y su señora esposa doña  
Elena v. de Dobles.

A la capital regresó don  
Joaquín Fonseca Director Ge-  
neral de Obras Públicas.

Regresaron de la capital  
el Dr. don Sergio Fallas y  
señora.

Del mismo lugar regresó  
el Dr. don Justo Pastor López.

Encuéntrese en el puerto  
don Luis Uribe

La familia del Dr. don  
Ramón Zelaya regresó a San  
José.

Regresó a la capital el  
amigo don Macedonio Esqui-  
vel.

Encuéntrese en este puer-

to el señor don Enrique Ramí-  
rez.

Marchó a Parris don Aga-  
tón Lutz.

Doña Emilia Tinoco de  
Pacheco llegó de la capital.

De la capital llegó don  
Aurelio Güell.

Don Crisanto Dobles y  
señora encuéntrese en el  
puerto

De la capital llegó don  
Mario Bengochea.

Regresó de Panamá don  
Oscar Lizano.

Encuéntrese en el puerto  
don Rómulo Artavia.

Doña Mercedes v. de Ló-  
pez encuéntrese en este puerto  
de paso para Nicaragua. Buen  
viaje.

Don Marcos Guido, seño-  
ra y niños regresaron de la  
Hacienda Las Mesas.

De la capital regresó don  
Belisario Ardón.

En aquel lugar encuen-  
trase don Alberto Fait.

Don Manuel Valverde es-  
tuvo en el puerto procedente  
de Barranca.

## LANCHA AMERICA

Saldrá para Puerto Armue-  
lles, directo, el jueves 3 de  
abril a las 15 horas.

MIGUEL GOMEZ.

# SASTRERIA OVIDIO LEON

Frente a la Agencia Singer

Serie «Puntarenas». Amortización N° 46. Cancelado e  
N° 53 perteneciente a Ramón Ríos.

Presenciaron: Rafael Jiménez y José J. García.

Amortización N° 47 perteneciente a Miguel Rojas P.  
Presenciaron: Juan Brenes, R. Vargas y Claudio Arce.

Tome una acción de la nueva Serie. Aproveche esta opor-  
tunidad para vestir con economía y elegancia.

MARIANO CAJIAO  
Suc.

# TIENDA LA BOLA DE ORO

¡Uua gran noticia!

## ENORME BARATILLO

del sábado 16 de los corrientes en adelante

GERENTE: RAFAEL AJOY

# Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

## INTIMIRARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de Marzo 1930

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
	H M	H M		H M	H M
Lunes	3 8.00	6.00 del 3	Miércoles	5 1.00	8.00
Viernes	7 22.00	6.00	Sábado	8 2.00	7.00 del
Martes	11 5.00	14.00	Miércoles	12 7.30	13.00
Jueves	13 20.00	4.00 del 14	Viernes	14 22.00	8.00 del 15
Lunes	17 28.00	7.00 del 18	Miércoles	19 1.00	8.00
Viernes	21 1.00	9.00	Sábado	22 3.00	10.00
Martes	25 5.00	13.00	Miércoles	25 7.00	14.00
Viernes	29 7.00	15.00 del	Sábado	29 9.00	16.00
Lunes	31 22.00	6.00 del 19		.00	.00
	.00	.00		.00	.00 del

MANZANILLO			Chomes y Santa Juana		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
	H M	H M		H M	H M
Sábado	1 1.00	18.00	Domingo	2 4.00	6.00
Lunes	3 4.00	7.00 del	Martes	4 5.00	7.00
Miércoles	5 2.00	8.00	Jueves	6 3.00	8.00
Sábado	8 4.00	11.00	Domingo	9 8.00	11.00
Lunes	10 8.00	12.00	Martes	11 10.00	13.00
Miércoles	12 8.00	15.00	Jueves	13 12.00	15.00
Sábado	15 11.00	18.00	Domingo	16 15.00	18.00
Lunes	17 3.00	6.00	Martes	18 4.00	7.00
Miércoles	19 2.00	9.00	Jueves	20 5.00	8.00
Sábado	22 4.00	11.00	Domingo	23 8.00	11.00
Lunes	24 9.00	12.00	Martes	25 10.00	13.00
Miércoles	26 8.00	15.00	Jueves	27 12.00	15.00
Sábado	29 10.00	17.00	Domingo	30 14.00	17.00
Lunes	31 14.00	17.00			

PUERTO THIEL			PUERTO JESUS		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Thiel	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
	H M	H M		H M	H M
Miércoles	5 1.00	6.00	Sábado	1 1.00	16.00
"	12 8.00	13.00	Sábado	8 4.00	9.00
"	19 2.00	7.00 del	Viernes	13 11.00	16.00
"	26 5.00	13.00	Sábado	23 4.00	9.00
	.00	.00	"	29 10.00	13.00

PAQUERA			Corozal con escala en Lepanto		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
	H M	H M		H M	H M
Jueves	6 4.00	7.00	Lunes	3 1.00	2.00
"	13 11.00	14.00	"	10 7.00	12.00
"	20 4.00	7.00	"	17 1.00	6.00
"	27 11.00	14.00	"	24 7.00	12.00
	.00	.00	"	31 12.00	17.00

# AVISO

Todos los servicios que preste  
esta Empresa deben ser pagados  
previamente. Para evitar perjui-  
cios y demoras, se previene a los  
interesados que en lo sucesivo  
no embarcará ganado cu-  
yo flete no se haya arreglado  
previamente.

La Empresa

# Guillermo Niehaus & Co

AZUCAR

— DE —

GRECIA — A RAGON — SANTA ANA

Agente en Puntareñas con depósito

LUIS CASALVOLONE

Suscríbese a El Herald

# Del asma a la tuberculosis no hay más que un paso

EL ASMA ES FACIL CURARLA CON

## “Lobelyne Charron”

Cúrese radicalmente el asma y así previene la otra enfermedad

LOBELYNE CHARRON esta de venta en todas las boticas de Puntarenas

### AVISO

#### Lancha de motor y vela “NEME”

Sale todos los días 5 de cada mes para los puertos de Dominical, Uvita y El Pozo, regresando enseguida.

Sale los días 15 de cada mes, para los puertos de Dominical, Uvita, Puerto Jiménez y Coto, regresando enseguida.

Para informes sobre tarifa de fletes y pasajes, dirigirse a

DAVID NAJA

Apartado 18.

Puntarenas, Enero 1930.

### Laboratorio Clínico

#### Tulio von Bülow

DOCTOR EN CIENCIAS

Instalado nuevamente en este puerto, tiene el alto honor de saludar a su distinguida clientela y ofrecerle sus servicios profesionales.

ANÁLISIS CLINICOS. BACTERIOSCOPIA.

HEMATOLOGIA. PARASITOLCGIA. SEROLOGIA

LABORATORIO: frente a la iglesia, contiguo a la Fábrica de Hielo de los señores de la Cruz Hnos.

**HORAS DE DESPACHO: 7 a.m. a 12 m.**

(Fuera de estas horas solo por cita previa)

### NUEVA PANADERIA Y TOSTELERIA

## LA ESPECIAL

Rafael Chosam & Co.

CONTIGUA AL HOTEL DE JUAN M<sup>a</sup> TERCERO

Establecida para dejar satisfecho el gusto más exigente. Se trabaja con la siguiente norma: Riguroso asco. Harinas superiores escogidas, y buen trato.

Atendemos esmeramente órdenes para trabajos especiales

### FABRICA DE HIELO LA RIOJA

AGENCIA EN PUNNARENAS

de la Cruz Hnos.

### MAN CHON SING

GRAN DEPOSITO DE HARINAS DE TODAS CLASES

Los mas bajos precios de la plaza

Avisamos a nuestros estimables clientes y al público en general que provisionalmente hemos establecido nuestros negocios en la casa comercial llamada HOP SING, situada en la esquina del muellecito, en la misma acera que queda la ferreteria de don Héctor Esquivel.

En ese local atenderemos todas las órdenes que se nos quieran dar, con la misma prontitud y esmero que siempre lo hemos hecho,

JOSE CHEN APUY & C<sup>o</sup>.

Puntarenas, Marzo de 1925.

### OJO

a la debilidad

Vigor se adquiere con alimentación sana más bien que con drogas estimulantes. Cuide su nutrición con la ayuda de este alimento concentrado y verá renacer su vigor y vitalidad.



### EMULSIÓN de SCOTT

#### Automóvil Dodge

en muy buen estado, con bumpers, con cuatro llantas nuevas y dos de repuesto en buenas condiciones de servicio, se vende barato. Dirigirse a MIGUEL A. SANTIN en la imprenta de este periódico.

#### Maderas

Aserrada, de las mejores calidades, a precios más bajos que los de plaza. Se reciben órdenes para medidas especiales. Depósito en la esquina Oeste de s Playits.

PINTO Y CALVO



Si se lava la piel con LAVOL, casi en una noche se pueden hacer desaparecer las afecciones cutáneas, el acné y la rugosidad de la piel.

## YENDO

O cambio por propiedades en Puntarenas, una finca e Guacimal de Chomes, de 250 manzanas, la mitad de repasto de guinea; cinco mil matas de Café, tres mil matas cosechadas y dos mil matas sembradas este año; una manzana de café; cuatro manzanas de chaguite; una casa de habitación nueva construida este año, y el resto, terreno de montaña con gran cantidad de maderas de toda clase. La finca está cercada totalmente con tres hilos de alambre y tiene además como sesenta animales entre ganado vacuno y caballo.

Para más detalles e informes entenseer con el suscrito en Guacimal.

ROSENDO CHAN

Octubre 25 de 1929.

### EL CIGARRILLO ARDON X

El más sabroso por su gusto invariable

J. D. ARDON

SAN JOSE

### TACK QUING LUNG CO

Almacén de abaricates  
Importación directa  
Gerente, Gil Con

Apartado N<sup>o</sup> 72.

Puntarenas

Teléfono N<sup>o</sup> 3

### LA REINA

Fábrica de refrescos gaseosos y siropes de todas clases, elaborados con agua filtrada sistema Pasteur y con las mejores especias europeas importadas directamente.

— Depósito constante de la renombrada cerveza TRAUBE —

RENOVACION CONSTANTE

MACEDONIO ESQUIVEL  
Propietario.

Puntarenas Enero, 1923.

### NUEVA PANADERIA

Desde el 7 de los corrientes se ha restablecido la elaboración de PAN, de la antigua y acreditada panadería de Sing Chang & Co. suspendida por consecuencia del último incendio.

Los procedimientos más modernos y el asco más absoluto se a la característica de la Panadería, que estará a cargo de la misma persona que regentaba la de Sing Chang.

Se atienden las órdenes que se hagan, y a la clientela se le calidad del artículo.

### CERVEZA TRAUBE

La poca importación de cerveza extranjera, se debe a la espléndida clase que produce la

CERVECERIA TRAUBE

siendo nuestros activos agente en ese puerto

MACEDONIO ESQUIVEL  
San José, 10. de Setiembre de 1917.

### A LOS PROPETARIOS

### INERTOL

PINTURA hidrófuga y anti-corrosiva para pintar techos de zinc. Color negro brillante que seca inmediatamente; no permite el óxido y preserva el hierro de la humedad.

— El techo de mi casa está pintado de INERTOL —

Para más informes

LUIS CASALVOLONE

Agencia y Depósito

## COLABORACION

## Problemas Guanacastecos

Las gentes del interior que en otro tiempo conocieron la provincia del Guanaste y pudieron admirar las envidiables riquezas naturales con que la Providencia privilegió caprichosamente a la Cenicienta Costarricense, no podrán jamás negar que ésta, ha sido una de las más prometedoras al provenir nacional, dada la fertilidad de su suelo, la bonanza de sus climas y la inmensa intensidad de terrenos incultos con que contaba. Que solo esperaba recibir en sus entrañas la cimiente, para devolver el pequeño esfuerzo convertido en preciosas cosechas; terrenos, que por desgracia, dada la escasa población que en otrora moraba por ahí, solo servían para que en ellos pastaran libremente los gaucos de los vecinos. Hoy las cosas han cambiado, y de los buenos tiempos de esa antes floreciente región del país solo la leyenda queda. La población como una consecuencia lógica de la evolución humana, podemos decir que se ha triplicado y los feraces terrenos incultos que aun abundan, son intocables; todos pertenecen a este o aquel ricachón despiadado, amo y señor del pueblo; que jamás permite que el hacha del agricultor corte una rama en sus montañas improductivas, aunque ésta solo sirva de albergue a la temible fiera, que día a día viene lieznando sus hatos portentosos. Malo, y muy malo resultaría el procedimiento, si se concretara únicamente a lo que dejamos expuesto; esto es, que el rico potentado, legítima y honradamente fuese dueño de esos terrenos que su desmedida avaricia abarca y que, poseído del derecho de propiedad legal, haciendo de su capa un sayo, procediera en la forma que dejo apuntada, pero el caso es más grave todavía; es denigrante para el Gobierno y bochornoso para el pueblo; porque estos hombres que tienen acaparadas las tierras guanacastecas, podemos asegurar,

que si Supremo Gobierno, haciéndole un gran favor a ese pobre y oprimido pueblo, mandáse por su cuenta a un ingeniero honrado, que de conformidad con los datos que al efecto suministre el Registro de la Propiedad, proceda al deslinde de los terrenos de cada cual, resultaría a la postre, en la mayoría de los casos, que no son dueños legítimos de la mitad de las tierras que incicuamente niegan al engrandecimiento y mejoras de aquellas regiones. Este mal trae consigo otros mayores que sería largo enumerar; como el servilismo a que se ven sometidas aquellas gentes por la falta de recursos y terrenos para sus trabajos. Un hombre que no cuenta con un ápice de terreno donde trabajar ni facilidades de ninguna clase para la vida, tiene indiscutiblemente que ir a regalar su trabajo al mismo y único gamonal que los esprime a todos por un mísero jornal, y soportar todos los caprichos de este señor, pues si se revelara y protestase, sería echado del trabajo y no conseguiría en otra parte, cosa que lo reduce a una situación tan triste, como la de un esclavo. A primera vista pareciera un absurdo el envío de un ingeniero a hacer las medidas conforme antes lo indiqué, ya que esto demandaría mucho gasto de dinero y produciría muy poco. Pero pensando bien las cosas, esto es un craso error: ni valdría mucho, ni sería imposible bajo ningún concepto. Sobre esto trataremos en nuestro futuro. Hemos señalado el mal y trataremos de señalar el remedio, no con la vana pretensión de que se nos tome en cuenta como una voz autorizada, sino por si acaso nuestra humilde insinuación les parece de algún provecho a las personas llanadas a velar por aquellos intereses... (Continuará).

José Lamas h.

Puntarenas, marzo 1930

## Nombramiento de un Alcalde de Nicoya

Resolvió la Corte Suprema de Justicia, en una de sus últimas sesiones, hacer el nombramiento de Alcalde Propietario del Cantón de Nicoya, plaza que estaba servida por el suplente, desde la trágica muerte del titular. Tres candidatos se presentaron a discutir las elecciones: el actual Alcalde Suplente, don Ramón Roman Rojas y don Ramón Lombardo.

Después de discutido el asunto con la amplitud necesaria, la Corte se pronunció por don Ramón Lombardo, tomando en cuenta para discernirle el cargo la larga práctica tenida por él en el desempeño de puestos de la naturaleza del que se le confía, y su magnífica reputación.

Va ahora a la Alcaldía de Nicoya, una persona ajena por

entero a las triquiñuelas políticas del vecindario, y por consiguiente alejado de todo compadrazgo funesto. Su misión de dar a cada uno lo que le pertenece, será ejercida sin distingos, y solo falta que los nicoyanos cooperen con el nuevo funcionario en la obra de prestigio que merecen los vecinos.

## HOTEL METROPOLI

CANTINA—RESTAURANT

Frente al Banco Anglo  
San José, C. R.

Apartado 1193—Telef. 2861

Lea usted EL HERALDO

## El Camino del Amor

El grandioso acontecimiento artístico del Domingo en el Sun Yat Sen

RAMON NOVARRO and MARCELINE DAY  
"THE ROAD TO ROMANCE"

Para el domingo 30 de los corrientes nos anuncia la Empresa de nuestro coliseo de moda, Teatro Sun Yat Sen, la grandiosa producción dramática **El Camino del Amor** con el más popular galán de la pantalla RAMON NOVARRO y la bella MARCELINE DAY en colaboración de eminentes artistas de cartel del arte mudo americano.

**El Camino del Amor** es una verdadera joya cinematográfica, producción de la afamada casa "Metro Golwin Mayer" que hará época en los

anales cinematográficos de esta ciudad y la empresa de dicho Teatro por este medio se comendará al público la asistencia al Sun Yat Sen tan sensacional como bella producción en la seguridad de que el éxito artístico de la misma será un nunca visto acontecimiento.

Bajo ningún concepto debe el público portarse amante a todo lo bueno perder tan sensacional cuanto regia superproducción.

Vean fotografías y lean artículo.

## NOTICIAS DEL CANTON DE OSA

La Municipalidad de Osa, resolviendo una gestión de un vecino, acordó, en una de sus últimas sesiones, conceder la exclusiva de la explotación de los manglares, a un vecino que la solicitó, mediante el pago de quinientos colones por año a los fondos de la Comunidad.

Pero tal disposición ha levantado la consiguiente alharaca, por cuanto ella perjudica grandemente a todos los que viven de esa industria, que no son pocos, y han pedido la nulidad del acuerdo, fundados en leyes vigentes.

Por otra parte se alega con mucha razón que los manglares no son de propiedad de la Municipalidad sino de la Nación, y que no se pueden en esa virtud enagenar, sin la previa autorización del Congreso.

Otra cosa que se alega es que aun siendo de propiedad municipal esos manglares, antes de otorgar el privilegio, ha debido la corporación licitar el negocio para de esa manera permitir a todos los interesados presentar sus propuestas y poder la Municipalidad escoger la que más conveniente fuera a sus intereses.

El asunto será discutido ante la Gobernación de Puntarenas y ante el señor Ministro

de Gobernación y es seguro que se vendrá al suelo.

A mediados del mes actual llegaron a Cañas Gordas algunas autoridades panameñas, armadas, a capturar un reo prófugo de la Penitenciaría del país vecino, y se presentaron en casa del Agente de Policía del lugar, señor Pedro Rodríguez. Luego procedieron a capturar a Marcelo Saldaña, quien recibió a las autoridades panameñas a tiros, por lo que esas autoridades hicieron fuego también, resultando heridos tanto el señor Saldaña como el guarda Severino Miranda. Por fin se llevaron al reo. La orden de captura emanó del Juez

## Más acerca de un movimiento subversivo

Deseosos de tener a nuestros lectores al tanto de los sucesos que han trascendido al público relativos a la seudo revolución, no hemos descuidado en la tarea de obtener más datos.

Anteayer descendieron del tren, en Barranca, varios sujetos que desde el principio se hicieron sospechosos al señor Agente Principal de Policía del lugar, señor Manuel Valverde, quien les siguió de muy de cerca los pasos.

Esos sujetos llevaban dos valijas y demostraban tener gran urgencia de llegar a Miramar, para lo cual solicitaron en alquiler bestias que no pudieron conseguir en el pueblo, y se vieron en la necesidad de marchar a pie. En la finca El Mango solicitaron bestias para seguir el camino, pero no se les proporcionaron. Vueltos a Barranca, el señor Valverde se informó de las vueltas que daban y dispuso entonces la captura de ellos, para lo cual formó una escolta de doce hombres y se fué a aprenderlos en un sitio propicio.

Cuando la autoridad dió la voz de alto, él que hacía de jefe trató de abalanzarse sobre el Agente, pero éste lo detuvo apuntándole con su pistola al mismo tiempo que los que formaban la guardia rodearon a los sospechosos.

Una vez amarrados, se registraron las valijas en las que se encontraron ocho muy buenos revólveres sistema Colt; 1326 tiros, algunas cajas de tiros mauser y varios cascarones de tiros de los mismos, disparados; algún dinero y dos antifaces.

Fueron los sujetos como los objetos enviados a la Comandancia de Policía de aquí, y se sigue una averiguación judicial para esclarecer de lo que se trataba, pero alguien dice que existían unas cartas dirigidas al señor Presidente de la República, pidiéndole que resignara el Poder, bajo la amenaza de una revolución. Esto es lo que se suena pero la verdad no se sabe cual es. Averiguaremos más.

## Anuncie en El Herald

Segundo de la Provincia de Chiriquí. Saldaña, al decir, es autor de varios delitos.

## AVISO

## Muebles de Sarchí

EL DEPOSITO Y AGENCIA ESTA EN LA  
GRAN SEÑORA de don Fructuoso Garrido

a quien pueden dirigirse.

JUVENAL ALFARO